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朋友圈里“晒码”也会惹麻烦？
取餐码取票码暴露可能被冒领 还容易泄露个人信息

圈里事

  最近，一条抖音视频在网上火了起来，引起不
少网友关注——— 4 月 24 日，陕西铜川一女子吃火锅
拍照发朋友圈时，照片不慎暴露了“点餐码”，火
锅店后台开始频频接到恶意点单信息，该女士的桌
台，被恶意下单 2 万多元。
  一个小小的“无心之失”，产生的后果却让人
吃不消，如果不是店家及时发现异常，或者这些下
单菜都已备好，这损失就不知道该由谁负责了。
  在本地朋友圈里，也有不少涉及个人身份、消
费信息的二维码，“晒”出来很可能带来麻烦。

朋友圈里“晒”出来的麻烦

还有不少

  如今，随着各类手机社交软件的盛行，吃
饭、旅游、出行，拍个照发朋友圈已经是大家再
熟悉不过的行为了，但当我们看到不起眼的“点
餐码”发到朋友圈都能引出不小的麻烦时，我们
也不禁疑惑，我平时的发圈行为究竟安全么？
  除了“点餐码”发到朋友圈惹出麻烦之外，
几位桂林网友也讲述了几种亲历，或者身边朋友
经历过的“惹事码”。
  家住八里街的陈先生告诉记者，他之前有在
朋友圈里晒电影票的习惯，今年年初，他在联达
一家电影院购票后，就像往常一样把票发到了朋
友圈里，并没有注意遮盖上面的“入场码”。
  但没想到，临近电影开场，他拿着影票去闸
机刷的时候，却显示他的票已经“用过了”。在
经过和影院沟通后，陈先生被告知：“他的票已
经被人冒用了”，而直接原因可能就是陈先生在
朋友圈里晒了“入场码”。
  另外，市民王女士准备去喝咖啡，虽然还没
到咖啡店但她就远程下好了单，闲暇之余她就把
订单截图发到了朋友圈里，也根本没有注意到截
图上还印有“取餐码”。
  等她到咖啡店准备取餐时，却发现自己的咖
啡已经被取走了，就在她疑惑之际，接到了同事
的电话，一开口就说：“谢谢你请的咖啡！”
  原来，当时同事也在咖啡店，看到朋友圈后
就想给她开个玩笑，就用订单截图上的“取餐
码”把咖啡取走了，看到王女士来了，才打电话
告知。之后，同事把咖啡还给了王女士，还教育

她说，这样的“取餐码”不能发到朋
友圈，很容易被冒领……

还有哪些东西

朋友圈不能“晒”？

  “一些东西看似不起眼，但是很可能就暴
露了自己的关键信息，甚至被不法分子利用，
千万不要晒到朋友圈里。”对于早前提到的
“惹事码”，灵川县公安局反诈民警阳警官
说，“而且比起暴露点餐码、取餐码等导致
‘被点单’、‘被冒用’的情况，一些关键信
息的暴露其实更加危险。”
  首先，最常出现在朋友圈的就是各类出行
票据，这是不该“晒”的。
  阳警官说，我们在出行的时候一般都会选
择火车或者飞机，而这个里面就会涉及到火车
票或者是登机牌。这些出行票据，也成为不少
人发朋友圈的内容。
  但实际上，这类票上面有二维码，其中包
含个人信息，有一些特殊的软件，可以把这些
二维码识别出来，那么你的个人信息也就一览
无遗了。
  一些中奖但未兑奖的彩票，也不应该晒出
来，曾经有报道说，有人通过他人彩票上的数
字和电子码成功兑奖了，所以我们要避免这样
的情况发生。
  此外，各种银行、电子支付平台会有一些
短信提醒，这也是不应该发到朋友圈的，因为
里面可能会暴露你个人的户名、账号信息，甚
至包括绑定用的验证码，这样的关键信息一旦
泄露，账号就如同打开大门的房子，供人随意
进出了。
  还有一些个人行程，如出差、访友等等，
一旦晒到朋友圈，可能会被坏人盯上，在你外
出家中无人时，伺机盗窃。
  同时，阳警官还提醒，一些关键信息即使
打上了马赛克，但现在的技术十分发达，也能
够通过技术手段把马赛克给去除，因此对于关
键信息，万万不要以为打上马赛克就万事大吉
了，最好的办法还是避免晒到朋友圈里。

    记者陆鑫  

“点餐码”被发朋友圈引麻烦

  据了解，抖音短视频最早发出“点餐码外泄，
遭人恶意点单”的相关视频是在 4 月 25 日左右，
事发时间是今年的 4月 24 日，地点是陕西铜川。
  据视频作者介绍，她当时是和朋友在火锅
店吃饭，一行人点了 200 多元的菜。待菜上齐
后，同行的一女子就把吃火锅的照片发朋友
圈，而当时该女子也没有注意，照片的一角竟
然把桌子的“点餐码”也一起拍了下来。
  没过多久，火锅店后台开始频频接到点单信
息，“S 级雪花肥牛被点 111 份”，“鸭肠被点了 13
份”，桌台订单额，更是达到了2万多元。
  最终，店家将顾客没点的菜取消了，女子
也只付了 200 多元，事情并没有造成更大
损失。
  无独有偶。今年 2 月也有媒体报道，北京一
博主在微博上“晒”出在饭店吃饭的照片，不小心
拍到了点餐的二维码，结果被网友下单点了价值
300 多万元的菜，最终经双方协商才解决。
  本地一些网友表示，在桂林很
多餐馆也是采用扫码点餐，
确实有这样的风险存在。有
网友说，“有时候误操作，
把点餐码拍了下来，不知怎
么的就发给别人了。”还有
的时候，是想把餐厅的电子
菜单转发一下，没想到里面
也有自己的消费信息二维
码，可能被一些别有用心的
人用来制造麻烦。


